

## MÈRES CÉLIBATAIRES ET TRAVAIL DE SEXE DANS LA VILLE DE LUBUMBASHI EN RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO

**Kennedy MPEMBE BASSA**

Université de Lubumbashi, RDC

[kennedympembe@gmail.com](mailto:kennedympembe@gmail.com)

**Résumé :** La République Démocratique du Congo, comme de nombreux pays africains vit une profonde crise socio-économique. Cette crise est marquée par la dégradation des conditions de vie des populations avec comme corollaires le recul du pouvoir d'achat, la diminution des revenus, l'accroissement du coût de la vie, l'augmentation du taux de chômage, l'aggravation de la pauvreté, l'effondrement du système scolaire. C'est ainsi que des jeunes filles se trouvant dans des conditions de vie précaire, ont appris à se débrouiller autrement. Elles s'adonnent à la prostitution afin d'acquérir certains avantages et biens économiques (Argent, habit, téléphone, etc.). D'où la naissance du phénomène « mères célibataires », qui a pris de l'ampleur à Lubumbashi. Cette analyse se place parmi les études sociologiques abordant la prostitution comme un phénomène, devenu aujourd'hui celui qui touche toutes les catégories sociales. A côté des déboires sur le plan de l'amour dont sont victimes les mères célibataires et leurs clients, des offres suscitent la demande masculine. A Lubumbashi, les mères célibataires se prostituent avec plusieurs partenaires sexuels dans le but de gagner de l'argent et autres faveurs ou avantages en vue de subvenir à leurs besoins quotidiens et de leurs enfants. Pour preuve, il suffit dans la soirée de visiter la majorité de bars-hôtels et certaines avenues ou rues, où elles envahissent à la recherche des potentiels clients. Notre objectif dans cette étude demeure celui de la mobilisation des informations nécessaires à la vérification des hypothèses formulées. Nous avons procédé ainsi au prélèvement d'un échantillon dont la taille est de 95 mères célibataires sélectionnées et dûment interrogées. La démarche concrète dans le choix des enquêtés a essentiellement reposé sur la technique de boule de neige, et l'effectif des enquêtés a tenu compte des moyens prévus, du temps ou de l'étendue et du principe de saturation

**Mots-clés :** mères célibataires, travail de sexe, planning familial, sexualité, pauvreté

### SINGLE MOTHERS AND WORK OF SEX IN THE CITY OF LUBUMBASHI IN THE DEMOCRATIC REPUBLIC OF CONGO

**Abstract:** The Democratic Republic of Congo, like many African countries, is experiencing a deep socio-economic crisis. This crisis is marked by the deterioration of the living conditions of the populations with the corollary of the decline in purchasing power, the reduction in income, the increase in the cost of living, the increase the unemployment rate, the worsening of poverty, the collapse of the system school. This is how young girls finding themselves in living conditions precarious, have learned to manage differently. They devote themselves to prostitution in order to acquire certain advantages and economic goods (money, clothes, telephone, etc.). Hence the birth of the "single mothers" phenomenon which has gained momentum in Lubumbashi. This analysis is placed among the sociological studies approaching prostitution as a phenomenon, affects all social categories. Alongside the setbacks in terms of love

suffered by single mothers and their clients, offers arouse male demand. In Lubumbashi, single mothers prostitute themselves with several sexual partners in order to earn money and other favors or advantages in order to meet their daily needs and their children. For proof, it is enough in the evening to visit the majority of bars-hotels and certain avenues or streets, where they invade in search of potential customers. Our objective in this study remains that of the mobilization of the information necessary for the verification of the assumptions made. We have thus made the sample with a sample of 95 single mothers selected and duly surveyed. The concrete approach in the choice of respondents was essentially based on the snowball technique, and the staffing of the respondents took into account the planned means, time or extent and the principle of saturation.

**Keywords:** single mothers, work of sex, family planning, poverty

### **Introduction**

Le contexte actuel de la crise socio-économique dans lequel se trouve la République Démocratique du Congo en général et la ville de Lubumbashi en particulier, caractérisé par la baisse du pouvoir d'achat, la dégradation des conditions de vie, la pauvreté, le chômage, etc., a eu des effets négatifs sur de nombreuses familles qui ont perdu le contrôle sur leurs membres. Les parents ayant perdu le pouvoir d'achat, se trouvant dans le chômage, se sont vus incapables de répondre aux exigences relatives à l'éducation, à la nourriture, au logement etc., de leurs enfants, étant donné que certaines familles africaines se veulent nombreuses. (Mpembe Bassa, 2017, 75-95).

Ainsi, des filles deviennent enceintes et terminent leur parcours sous le toit parental pour les unes. Pour les autres, se sentant diminuées, rejetées et désespérées, se lancent au travail de sexe pour trouver ne fût-ce qu'à manger avec les enfants qui sont sous leur charge. D'où la naissance du phénomène « mère célibataire », entendue comme celle qui a un enfant sans être mariée (Levan, C, 1998, 205). Ce phénomène a pris de l'ampleur dans la ville de Lubumbashi, dans la mesure où nous avons constaté dans cette aire sociale, la présence des mères célibataires pratiquant le travail de sexe.

Le cas le plus typique de notre constat, est celui de l'endroit dénommé « Viêt-Nam ». Ce dernier est un endroit situé au quartier Kasapa dans la Commune Annexe à Lubumbashi où le sexe est à vil prix, sans oublier l'avenue de la révolution, les Commune de Kamalondo, de la Kenya, etc. Dans ces endroits, vers le soir (à partir de 20H00) et même par moment un peu tôt, quelques mères célibataires se regroupent sur les avenues, dans des hôtels ou bars, etc., à la recherche des clients.

Elles charment, plaisent et séduisent en utilisant leurs corps face aux hommes qui fréquentent ces lieux et/ou empruntent les principales artères de cet endroit. Malgré l'évolution des mentalités, la disponibilité des moyens contraceptifs et la diffusion de l'information sur le planning familial, la sexualité humaine pose encore de nombreuses questions au monde adulte. Au regard de ces considérations développées, en République Démocratique du Congo, près de 80% des grossesses des

mères célibataires ou en union sont à risques, parce que susceptibles d'être trop précoces, trop rapprochées, trop nombreuses, et/ou trop tardives (MPSP/EDS, 2021).

Dans le monde, environ 14 millions des filles deviennent mères chaque année et près de 90% de celles-ci vivent dans les pays en voie de développement. Les pays de l'Afrique subsaharienne ont les taux de fécondité les plus élevés au monde par rapport à d'autres continents (Delaunay Valérie, Guillaume Agnès, 2020, 211). A Lubumbashi, l'expansion de ce phénomène suscite des inquiétudes qui se croisent avec la nouvelle charge sociale des enfants qu'a la mère célibataire en cette période où il y a morosité du climat économique et la chute conséquente du pouvoir d'achat.

Pour cela, les mères célibataires qui sont reniées et exclues de leurs familles ont dû quitter pour certaines les domiciles familiaux pour vivre seules avec leurs enfants. Cette attitude éprouve l'idée selon laquelle, les résistances sociales s'alimentent des stéréotypes qui lient automatiquement une grossesse non désirée à un acte de prostitution.

C'est ainsi que certaines se lancent au travail de sexe pour bénéficier des certains avantages matériels en vue de faire face à leurs besoins quotidiens. Là, il s'observe le vagabondage sexuel au risque de compromettre leur avenir. Ce qui aboutit aux grossesses non désirées et rapprochées. De la littérature traitant de la question, il se dégage plusieurs approches dans l'explication de ce phénomène sous étude. Dans la suite de notre travail, nous en retenons l'approche économique.

Dans cette approche, les jeunes filles sont considérées comme des actrices économiquement rationnelles qui s'engagent dans le travail de sexe pour atteindre des objectifs bien précis. (Argent, téléphone, habits, etc.), et pour une stratégie de nuptialité (Wakam, 1994, 300). Dans le premier cas, les jeunes filles contractent les rapports sexuels à but lucratif. Il s'agit cependant du phénomène de « commercialisation du sexe ». Dans ce cas, elles ont plusieurs partenaires sexuels dans le seul but d'obtenir de l'argent et autre faveur en vue de subvenir à leurs besoins (Bado, 2007, 118). Pour Talnan (2002,23), ce facteur pourrait jouer d'autant plus qu'en Afrique subsaharienne, la récession économique à laquelle est confronté ce continent depuis le début des années 80 et la dégradation des conditions de vie en villes comme en campagnes, ont rendu les populations plus vulnérables.

Dans le deuxième cas, les rapports sexuels sont contractés pour le mariage et la fécondité (Evina, 1998, 117). C'est-à-dire qu'en plus de la recherche de la sécurité financière, la fécondité des jeunes filles vise à tester leur fertilité (Calves, 1996, 254). Dans ce cas, avoir un enfant avant le mariage est souvent une stratégie des filles pour créer des liens émotionnels et économiques avec un homme et peut représenter une incitation au mariage, même précoce soit-il.

Pendant les fiançailles, les jeunes filles sont sollicitées sur demande de leurs fiancés de faire les rapports sexuels avec eux, dans le but d'espérer un jour le mariage, sinon, les relations des fiançailles se verront interrompues. (Mpembe Bassa, 2022, 48-49). Dans cette situation de sollicitation, beaucoup de filles se sont livrées et se sont retrouvées enceintes, les promesses des fiançailles n'ont pas abouti au mariage et aujourd'hui, elles sont mères célibataires

A la lumière de ce qui suit, notre problématique tourne autour des questions suivantes :

- Qu'est-ce qui définit la problématique éco-sociale du statut des mères célibataires à Lubumbashi ?
- Quels sont les dangers auxquels s'exposent les mères célibataires en pratiquant le travail de sexe ?

A la suite de ces interrogations, il ressort hypothétiquement que la pauvreté, le non usage des contraceptifs, la recomposition familiale, le manque de communication parents/enfants, l'influence des pairs, la prostitution, etc., définissent la problématique éco-sociale du statut des mères célibataires. Les dangers auxquels les mères célibataires s'exposent en pratiquant le travail de sexe sont des grossesses non désirées, les IST/SIDA<sup>1</sup>, la désintégration familiale, la rupture des rapports sociaux, les conflits familiaux et les inégalités sociales.

## 1. Méthodologie

Tout travail scientifique exige l'usage d'une démarche méthodologique qui puisse permettre au chercheur de collecter, d'interpréter et d'analyser les données qu'il aura à recueillir. Dans le cadre de cette étude, la population d'étude est celle des mères célibataires majeures impliquées dans le travail de sexe dans la ville de Lubumbashi, où ce phénomène est étudié.

Vu un certain nombre de difficultés liées aux coûts, au temps, à la disponibilité et à l'accessibilité des enquêtées, voire leur caractère privé ou intime, à l'absence d'une base de données, il ne nous a pas été possible de compter cette population ni de trouver des archives fiables à ce propos. Confronté à cette difficulté, nous avons procédé au prélèvement d'un échantillon dont la taille est de 95 mères célibataires sélectionnées et dûment interrogées.

Il convient de considérer ici qu'il s'agit d'un échantillon qui obéit aux critères dont ceux de la disponibilité de l'enquêtée au moment de l'enquête et de l'âge de l'enquêtée à partir de 18 ans parce qu'en République Démocratique du Congo, est mineur tout individu de l'un ou de l'autre sexe, qui n'a pas encore l'âge de 18 ans accomplis (RDC, Code de la famille, 2003, art. 219).

La démarche concrète dans le choix des enquêtés a essentiellement reposé sur la technique de boule de neige, et l'effectif des enquêtés a tenu compte des moyens prévus, du temps ou de l'étendue et du principe de saturation. Ces personnes retenues à cet effet, ont été soumises à un questionnaire, composé des questions ouvertes et fermées permettant à chaque répondante de clarifier ses opinions, en même temps minimiser la durée de la séance.

Les notes ont été aussi prises suivant le procédé indirect lors des échanges avec les mères célibataires par nous-mêmes et les enquêteurs au nombre de 3 (Tous étudiants) qui avaient été formés et instruits pendant 6 jours. Une fois l'enquête finie et toutes les données recueillies, nous avons procédé au dépouillement des

---

<sup>1</sup> Infection sexuellement transmissible/Syndrome d'immunodéficience acquis

questionnaires. Dans ce cas, le dépouillement des données a été fait à la fois manuellement et à l'aide des logiciels informatiques (Microsoft Excel 2007 et SPSS18.0).

Le dépouillement manuel a consisté d'abord au dénombrement des questionnaires suivi de leur codification et de leur classement. Pendant nos recherches nous avons à chaque lecture élaborée une fiche de lecture. C'est à travers ces fiches que nous avons pu faire la synthèse des informations recueillies selon chaque enquêtée. Par la suite, nous sommes passés à la phase de confrontation des données issues des lectures et des entretiens. Cette confrontation a permis de compléter les zones d'ombre laissées par les lectures ou les entretiens.

L'analyse des données a été faite à partir des tableaux croisés et des tableaux de fréquence qui ont permis de générer des résultats élaborés facilement et interprétables. L'analyse a été faite de façon descriptive et systémique et rendue possible grâce au programme statistique SPSS 18.0.

Quelques difficultés <sup>2</sup> ont été rencontrées lors à la récupération des questionnaires auprès des enquêtées. Par ailleurs, nous avons distribué 95 questionnaires et nous avons récupéré 80, ce qui représente un taux de récupération de 84% en appliquant la formule :

$$TR = \frac{80 \times 100}{95} = 84$$

TR= Taux de récupération (84%)

95= Nombre distribué,

100= Constance,

80= Nombre récupéré

## 2. Résultats et Discussion

Cette partie se permet d'une part, d'analyser et d'interpréter les résultats de terrain et d'autre part, d'en discuter. Donc, nous examinons ci-dessous les avis et les opinions exprimés par les mères célibataires dans la ville de Lubumbashi sur les contours de la prostitution.

**Tableau N° 1. L'âge et les niveaux d'études des enquêtées**

Age \ Niveaux d'études	18-22	22-26	26-30	30-34	34 et plus	TG	%
Sans niveau	2	0	1	3	2	8	10
Primaire	5	2	3	4	3	17	21
Secondaire	6	8	11	7	5	38	47
Supérieur	3	4	2	2	0	10	13

<sup>2</sup> Il s'agit des rendez-vous manqués, mobilité de certaines enquêtées, des non réponses et l'indisponibilité de certaines enquêtées qui représentent 16% lors de la récupération

Universitaire	0	1	4	1	1	7	9
Totaux	16	15	21	17	11	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

#### Légende

TG : Taux généraux.

Il se constate au regard de ces résultats que les enquêtées dont l'âge varie entre 26-30 ans sont des Diplômées d'Etat que les autres. Ceci parce que cette tranche d'âge regroupe des enquêtées socialement matures et responsables de leurs actes et des conséquences qui en découlent.

Elles sont en pleine période de productivité, capables de décider sur leurs comportements affectifs et sexuels. Cette situation aussi est consécutive au nombre élevé d'Etablissements de l'enseignement primaire, secondaire et technique que compte la ville de Lubumbashi, généralement construits et tenus par les privés.

**Tableau N°2. Les confessions religieuses des enquêtées**

Confessions religieuses	Effectifs	%
Catholiques	22	28
Protestantes	15	19
Kimbanguistes	5	6
Eglises de réveil	29	36
Islam	9	11
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Les résultats de ce tableau renseignent que la majorité des enquêtées fréquentent et/ou sont des adeptes des églises de réveil (36%) que les autres. Ceci parce que ces églises sont implantées partout et presque sur chaque avenue, ce qui donne l'occasion à ces femmes célibataires de les fréquenter. Les « Temples » prolifèrent constamment à Lubumbashi. Tirant profit de la laïcité de l'Etat Congolais consacrée dans la constitution, nombreux sont des Lushois qui se sont adaptés à la rude situation économique du pays, en créant des églises un peu partout.

Par ailleurs, contrairement aux églises dites traditionnelles ou confessionnelles, qui observent un programme précis pour les cultes, celles dites de réveil ne tiennent pas compte des jours et des heures de prière. Il suffit de parcourir les avenues où sont implantées ces églises, pour voir les affiches où les écrits tels que : *10 jours de prières et de déliorance, 30 jours de séminaire sur la prospérité, 15 jours de fortes prières, etc., sont visibles.*

Malgré qu'elles insistent sur la chasteté et la virginité jusqu'au mariage, il faudra avancer ici que ces églises aussi désapprouvent l'utilisation des contraceptifs parce qu'elles se basent sur les écritures selon lesquelles, *Dieu les bénit, et leur dit : soyez*

*féconds, multipliez, remplissez la terre, etc.* <sup>3</sup> Ce qui pousse certains adeptes lors des rapports sexuels, à ne pas utiliser le condom. Ce propos rencontre Dakuyo (2002,48) qui renchérit à travers les propos suivants : « Le faible niveau de connaissance des leaders religieux sur le condom a une influence sur les populations et favorise les rapports sexuels féconds ».

D'autre part, certains leaders religieux s'opposent à l'usage des contraceptifs modernes et prônent le contrôle des naissances par les méthodes naturelles de planning familial. Ce constat a été fait par Zoungrana (1999, 117) en ces termes : « la résistance des religions aux messages de prévention a été mis en évidence. En Afrique, certaines congrégations religieuses ont farouchement combattu les programmes de promotion sociale du préservatif qui a été longtemps perçu comme un moyen de dépravation ».

**Tableau N°3. Les lieux de prostitution des enquêtées**

Lieux	Effectifs	%
Restaurants	4	5
Bars/Terrasses	24	30
Sur les avenues/Rues	15	19
domiciles	7	9
Hôtels	30	37
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

D'après les résultats enregistrés dans ce tableau, les enquêtées ont diversement répondu à cette question et il se dégage que sur 80 enquêtées, 30, soit 37% ont cité les hôtels comme lieu de prostitution, suivis des 24, soit 30% qui ont cité les bars/Terrasses, etc. Ceci se justifie par le fait que ces derniers sont des sites indiqués et de très sûrs pour elles de rencontrer des partenaires sexuels, dans le but de gagner de l'argent et acquérir certaines faveurs et avantages (cadeaux, téléphones, habits, etc.). Nous constatons que des opportunités s'offrent aux mères célibataires impliquées dans le travail de sexe à tous les sites précités. .

A la recherche du pain quotidien, les mères célibataires entretiennent les rapports sexuels non protégés avec leurs partenaires fidèles « **bon payeurs** », ce qui peut aboutir à des grossesses ou IST/VIH/SIDA. Face à ceci, pour l'OMS <sup>4</sup>, l'exploitation et la prostitution qui multiplient le nombre des mères célibataires sont de toute évidence liées à la désagrégation de la famille et sont les fruits de la misère et de la famine (OMS, 2003, 34).

Ceci comme l'affirme Panos (Petit, E, 2004, 55), le statut économique et social inférieur réservé aux femmes a pour conséquence directe d'accroître leur vulnérabilité et limite leur capacité à contrôler leur vie sexuelle et à se protéger. Ainsi, ces hommes qui fréquentent ces sites couchent avec des mères célibataires impliquées dans le

<sup>3</sup> Bible Louis Second en Genèse 1 : 28

<sup>4</sup> Organisation mondiale de la santé

travail de sexe et sont facilités par les réceptionnistes d'hôtels qui sont chargés du marché du recrutement de filles.

**Tableau N°4. Les traits extérieurs de reconnaissance des enquêtées qui se prostituent**

Traits	Effectifs	%
Habillement sexy	27	33
Maquillage extravagant	22	28
Coiffure	14	18
Port des boucles	7	9
Utilisation des parfums	10	12
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Parmi des traits symboliques ou des signes bien distinctifs de reconnaissance des mères célibataires comme prostituées, diverses réponses sont données par les enquêtées, l'habillement sexy est cité par 33% de nos enquêtées, suivi du maquillage extravagant (28% des enquêtées) et de la coiffure (18% des enquêtées). Ceci se justifie dans le sens qu'il est facile de les repérer par leur habillement sexy<sup>5</sup> et attirant.

Ces femmes se montrent tantôt sympathiques et coquettes envers leurs potentiels partenaires sexuels, tantôt encore elles développent une gestuelle subtile et séduisante : sourire, cligner des paupières, s'humecter les lèvres, etc. Quand l'homme à qui sont adressés ces signaux ne les comprend pas, la « bipeuse<sup>6</sup> » adopte une conduite frisant la drague jusqu'à ce que le partenaire sexuel réponde aux avances amoureuses (Kahola Tabu, 2014, 179-180).

L'une d'elles nous affirme à ce propos : « *il faut aussi être à la mode sinon tu n'auras pas de clients. Tu sais que les hommes sont très compliqués maintenant, tous les jours, la télé montre les nouveaux modèles que tu vas tout faire pour avoir et bien attirer tes clients. C'est aussi comme tous les autres marchés, où on cherche les clients... nous avons nos propres genres d'habillements par rapport à notre marché...il faut s'habiller en tendance, en mini, en serré, en sexy, tout ceci avec DVD, VCD, DCD...c'est ça la tenue de l'attaque* »<sup>7</sup>.

Il y en a aussi parmi celles qui se prostituent qui portent des chaînes aux chevilles, des boucles et autres bijoux extravagants pour attirer spécialement l'attention des hommes. Ce portrait extérieur ou cette attitude vestimentaire constitue des traits symboliques ou des signes bien distinctifs. Ces traits physiques, qui marquent la singularité collective et l'unicité de ces femmes constituent des stratégies qui se multiplient davantage dans l'intention de se faire remarquer par les hommes.

<sup>5</sup> C'est un habillement transparent et laisse voir certaines parties du corps telles que les cuisses, les seins ou les fesses, etc.

<sup>6</sup> Ça se dit pour une fille qui attire un homme par le regard par maque d'exprimer ce qu'elle ressent par des mots

<sup>7</sup> Anonyme1

A ce sujet et à la question de savoir comment cela se passe après chaque passe, les propos d'une autre enquêtée sont fort révélateurs : « ... la toilette après chaque coup est source de perte de temps...c'est pour cela que chacune ici a ses mouchoirs et ses serviettes comme arbitres de touches pour se nettoyer, la plupart d'entre nous ici utilisent le parfum dans le sens de chasser les mauvaises odeurs après chaque rapport sexuel »<sup>8</sup>. D'autres traits tels que l'agencement des vernis, des brillants de couleurs variées, fards aux yeux et rouges aux lèvres ; les cheveux courts, taillés, traités et teintés en couleur et la coiffure aménagés font également leur particularité.

**Tableau N°5. Les raisons du statut des enquêtées comme mères célibataires**

Raisons	Effectifs	%
Pauvreté	21	26
Prostitution	19	24
Non usage des contraceptifs	24	30
Recomposition familiale	6	8
Influence des pairs	10	12
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Vu les données enregistrées dans ce tableaux, diverses réponses sont données par les enquêtées et il ressort que 24, soit 30% des enquêtées ont pointé du doigt le non usage de contraceptifs comme raison qui explique leur statut des mères célibataires, suivie de 21, soit 26% des enquêtées qui ont coché la pauvreté, etc.

Cette situation s'explique par le fait qu'à cause des conditions de vie difficiles, elles sont susceptibles d'avoir des relations sexuelles non protégées avec plusieurs partenaires sexuels dans le but de couvrir leurs besoins quotidiens. De ce fait, les circonstances dans lesquelles se déroule l'acte sexuel sont déterminées par les normes et valeurs socioculturelles en matière de sexualité (Rwenge M.2002, 276).

Ici, la motivation sexuelle des mères célibataires est générée par des processus sociaux, l'environnement et le cadre de vie. Des recherches dans les pays scandinaves arrivent aux mêmes observations concernant les femmes adultes : une proportion importante des grossesses non désirées est attribuable à la non utilisation des moyens contraceptifs (Sundby J et al. 1999, 11-19), sans oublier que les contraintes économiques auxquelles font face ces mères célibataires les poussent très souvent à pratiquer les relations sexuelles rétribuées.

<sup>8</sup> Anonyme2

**Tableau N°6. Les dangers du travail de sexe des enquêtées**

Dangers	Effectifs	%
Désintégration familiale	11	14
Grossesses non désirées	24	30
Conflits familiaux	17	21
IST/VIH/SIDA	22	28
Inégalités sociales	6	7
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Les résultats enregistrés dans ce tableau sont diversifiés et révèlent que pour 24 enquêtées, soit 30%, elles sont exposées aux grossesses non désirées, suivies des 22 enquêtées, soit 28% qui ont coché les infections sexuellement transmissibles ou le VIH/SIDA comme réponse, 11 enquêtées, soit 14% ont signifié la désintégration familiale, etc. Ceci se justifie par le fait que lorsque les rapports sexuels ne sont pas protégés, les partenaires et dans le cadre de cette étude, les mères célibataires s'exposent aux différents dangers susmentionnés.

Etant dans la dépendance économique, cette dernière à cet effet, enlève à elles le pouvoir d'exercer un contrôle sur les modalités du déroulement de l'acte sexuel. Cette tendance se vérifie chez Kobelembe (2010, 55) qui pour sa part, pense que l'activité sexuelle de ces jeunes gens est donc influencée par l'environnement social et les circonstances dans lesquelles se déroule l'acte sexuel.

Les parents voient diminuer la probabilité de mariage auquel convergent tous leurs sacrifices et actions éducatives et ensuite, engendre des conflits familiaux, la désintégration familiale et des inégalités sociales. C'est ici que nos résultats rejoignent ceux de Kilani (1996, 39) qui note que situer socialement la mère célibataire, veut dire comprendre sa situation vis-à-vis de sa famille (proche, élargie), de l'autorité (juridique, religieuse), au sein d'un microcosme économique (activités) et même, au niveau de son état de santé (santé maternelle) ou de santé psychologique (santé mentale).

**Tableau N°7. Les niveaux de connaissance des enquêtées sur le planning familial et leurs sources d'information**

Source d'infos	Ecole	Centre de santé	Groupe de pairs	Médias	Marché	TG	%
Niveaux de connaissance							
Oui	19	16	11	14	5	65	81
Non	8	7	0	0	0	15	19
Totaux	27	23	11	14	5	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Nous constatons que les résultats de ce tableau sont diversement donnés par les enquêtées et attestent que parmi 80 mères célibataires enquêtées, 65, soit 81% ont signifié détenir des connaissances sur le planning familial grâce aux différentes sources précitées contre 15 enquêtées soit 19% qui estiment n'avoir pas été informées sur le planning familial. Ce dernier est l'une des composantes de la santé de reproduction, qui permet aux individus et aux couples d'éviter les grossesses non désirées, de décider du moment des grossesses et nombre d'enfants voulu (Bushabu Piema Kwete, 2005, 55).

Pour la majorité, ceci fait suite à des campagnes de promotion d'usage des méthodes de la planification familiale qui s'organisent dans leur environnement, lors des consultations prénatales et postnatales, à des cours d'éducation à la vie et sexuelle à l'école, des campagnes médiatiques récurrentes, ou encore de l'accès à l'information grâce à l'internet et l'organisation des visites dans les foyers et des rencontres communautaires pour les hommes et les femmes en âge de procréer.

Bien entendu, cette explication se rallie à une revue systématique qui a noté que dans 8 études sur 9, l'exposition au contenu des médias était associée à des niveaux de connaissance plus élevés et/ou à des attitudes positives vis-à-vis de la contraception (Mwaikambo, L et al, 2011, 67-82).

**Tableau N°8. Le nombre d'enfants des enquêtées**

Nombre d'enfants	Effectifs	%
Primipares	33	41
Multipares	38	48
Grandes multipares	9	11
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Les résultats enregistrés dans ce tableau signifient diversement que 38 enquêtées, soit 48% sont multipares (ayant déjà 2 à 4 enfants), suivie de 33 enquêtées, soit 41% qui sont primipares (ayant déjà 1 enfant) et 9 enquêtées, soit 11% sont des grandes multipares (ayant plus de 4 enfants).

Malgré l'évolution des mentalités, la disponibilité des moyens contraceptifs et la diffusion de l'information sur le planning familial, la sexualité humaine pose encore problème au monde adulte. Ainsi, quand les naissances ne sont pas planifiées, elles sont nombreuses, raison pour laquelle chacune d'elles se retrouve avec un, deux, trois enfants ou plus... Pour Araï (2003, 119-219), les résultats de son étude confirment qu'un certain nombre de grossesses ne sont pas liées à la connaissance des moyens contraceptifs, mais à leur mauvaise utilisation ou à la non utilisation.

Nos résultats rejoignent aussi ceux de Loignon (1996, 34-40) qui note pour sa part, que les connaissances sur la planification familiale sont relatives et entachées d'une série de fausses croyances dont il est important de discuter avec les jeunes gens et d'aborder avec eux, la façon d'utiliser correctement les moyens de contraception.

**Tableau N°9. Les situations socio-professionnelles des enquêtées**

Situations	Effectifs	%
Domestiques	13	16
Tresseuses	11	14
Vendeuses	14	18
Serveuses	25	31
Bonnes ambulantes	17	21
Totaux	80	100

Source : Nos enquêtes sur terrain

Les résultats enregistrés dans ce tableau placent les enquêtées qui sont serveuses en première position (31%), suivi de bonnes ambulantes (21%), etc. Etant mères célibataires et n'ayant pas de moyens de survie, en plus de la prostitution qui se pratique souvent vers les heures vespérales (20H00), et même par moment, un peu tôt (19H00). A la longueur de la journée, elles pratiquent différentes activités susmentionnées en vue de couvrir les besoins quotidiens du ménage.

En effet, la République Démocratique du Congo, comme de nombreux pays africains vit une profonde crise comme le note Dikasa (2015, 1). Cette crise est marquée par la dégradation des conditions de vie, des populations avec comme corollaire le recul du pouvoir d'achat, la diminution des revenus, l'accroissement du coût de la vie, l'augmentation du taux de chômage, l'aggravation de la pauvreté, l'effondrement du système scolaire. Ainsi, cette situation trouve essentiellement sa justification dans la croissance démographique et dans la baisse simultanée d'opportunités du mariage.

### Conclusion

En initiant cette réflexion, notre objectif demeure celui, de la mobilisation des informations nécessaires à la vérification des hypothèses formulées. A Lubumbashi, il s'observe le phénomène de « commercialisation du sexe » par les mères célibataires qui ont plusieurs partenaires sexuels dans le but de gagner de l'argent et autres faveurs ou avantages en vue de subvenir à leurs besoins quotidiens et de leurs enfants.

Le fond était de savoir ce qui définit la problématique éco-sociale du statut des mères célibataires à Lubumbashi et les dangers auxquels s'exposent les mères célibataires en pratiquant le travail de sexe? A la suite de ces interrogations, il ressort hypothétiquement que la pauvreté, le non usage des contraceptifs, la recomposition familiale, le manque de communication parents/enfants, l'influence des pairs, la prostitution, etc., définissent la problématique éco-sociale du statut des mères célibataires. Les dangers auxquels, elles s'exposent sont les grossesses non désirées, les IST/SIDA, la désintégration familiale, la rupture des rapports sociaux, les conflits familiaux et les inégalités sociales.

A l'issue de nos analyses, les résultats suivant se dégagent et confirment nos hypothèses : les hôtels, suivis des Bars/Terrasses sont des lieux indiqués et de très sûrs pour la plupart des enquêtées de rencontrer des partenaires sexuels pour le travail de sexe. Le non usage des contraceptifs, suivie de la pauvreté et la prostitution sont indiqués comme des raisons du statut de mères célibataires.

Parmi les dangers auxquels, elles s'exposent dans le travail de sexe, il y a des grossesses non désirées, des IST/VIH/SIDA et des conflits familiaux. Face à ces considérations, nous pensons qu'il serait bon de faciliter l'accès des populations pauvres aux microcrédits avec un accent en faveur des mères célibataires qui supportent en grande partie les charges familiales dans leurs ménages pauvres.

### Références bibliographiques

- ARAÏ, Takahiro. Low expectations, sexual attitudes and knowledge : explaining teenage pregnancy and fertility in English communities. Insights from qualitative research. The Editorial Board of the sociological Review, 2003
- BADO, Aristide. Déterminants de la fécondité des adolescentes au Burkina Faso. Approche par les variables intermédiaires, Mémoire de DESSD, IFORD, 2007
- BUSHABU PIEMA, KWETE, Raphaël. Stratégie pour une gestion efficiente de la vie familiale. « Guide matrimonial, conjugal et familial », Lubumbashi-RDC, PUL, 2005
- CALVES, Anne-Emmanuèle. Youth and fertility in Cameroon : changing patterns of family formation, These de doctorat, Pennsylvania University, 1996
- CHERLIN, Andrew et RILLY, N, E. Adolescent fertility : an emerging issue in sub-sahara Africa, Washington, DC, the world Bank, 1986
- DAKUYO et al. Analyse de la situation au Burkina Faso, Programme APAC, secrétariat permanent du conseil national de population, Ministère de l'économie et du développement, Ouagadougou, 2002,
- DELAUNAY Valérie, GUILLAUME Agnès. « Sexualité et mode de contrôle de la fécondité chez les jeunes en Afrique subsaharienne », in: Philippe MSELLATI, Louvain-la-Neuve: Academia-Bruylant, 2020,
- DIKASA ENGONDO, Modeste. Genre, pauvreté et stratégies de survie des ménages dans la ville de Lubumbashi. Contribution à l'analyse sociologique d'une économie de la débrouille, Thèse de doctorat en Sociologie, FSSPA, UNILU, 2015-2016,
- EVINA, AKAM. Vie féconde des adolescents en milieu urbain Camerounais, les cahiers de l'IFORD, n°3, 1998
- Journal officiel de la RDC. Code de la famille, Kinshasa, 25 Avril 2003,
- KAHOLA TABU, Olivier. Les ménages à Lubumbashi. Hébergement des parents et vie domestique, Louvain-la-Neuve, Academia-L'Harmattan, 2014
- KILANI, Mondher. Introduction à l'anthropologie, Paris, Lausanne, Payot, 1996,
- KOBELEMBI, Frédéric. « Le comportement sexuel des adolescents à Bangui (RCA) », in Etude de la population africaine, vol.20, n°2, 2010,
- LEVAN, C. Les grossesses à l'adolescence : normes sociales, réalités vécues, Paris, L'Harmattan, 1998,
- LOIGNON, Christine. Prévention et soutien de la grossesse et de la maternité/paternité à l'adolescence. Etat de la situation pour la région de Montréal. Rapport de recherche menée dans le cadre du programme projet placement carrière, Août, 1996,
- Ministère du plan et de la santé publique. Enquête démographique et de santé 2013-2014, Kinshasa, 31.05.202, [http://pdf.usaid.gov/pdf\\_docs/pbaaa437.pdf](http://pdf.usaid.gov/pdf_docs/pbaaa437.pdf) (03.08.2015)
- MPEMBE BASSA, Kennedy. « Petites activités économiques et survie des familles au quartier Kasapa dans la ville de Lubumbashi » in Cahiers Congolais d'études politiques et sociales (CEPAC),

N°36,  
2017.

FSSPA, UNILU/Lubumbashi (RDC), Novembre

- Mères célibataires et planning familial au quartier Kasapa, à Lubumbashi. Mémoire de DEA en Sociologie, FSSPA/ UNILU/Lubumbashi (RDC), Février 2022.
- MWAIKAMBO, Lisa et al. What works in family planning interventions : a systematic review. *Stud fam. Plann.*, 2011,
- PETIT, E., La sexualité féminine au fil de la vie, Paris, presse du châtelet, Fayard, 2004
- RWENGE MBURANO. « Culture, genre, comportements sexuels et MST/SIDA au Cameroun (Province de l'Ouest et du centre) », les Cahiers de l'IFORD, n°28, Yaoundé, Cameroun, 2002,
- SUNDBY Jan. et al. The role of communication, information and knowledge in the use of contraception among young norwegian women. *Patient Education and counseling*, 38, 1999
- TALNAN, Edouard et al. Inégalité sociale et comportements sexuels à risque chez les jeunes en milieu urbain en Côte d'Ivoire, Rapport d'enquête, Université Paris X, Nanterre, 2002,
- WAKAM, Jean. De la pertinence des théories éconômistes de fécondité en Afrique, Thèse de doctorat en Sciences Humaines, Université Catholique de Louvain, Bruyant-Académie, 1994,
- ZOUNGRANA, Mohamed. La situation de l'infection à VIH/Sida au Sahel. Rapport de synthèse d'une analyse situationnelle dans les pays du Sahel, Bamako, CERPOD, 1999.